

Reseña de la Primera mesa redonda de Paquimé

Lorenzo Castillo Salcido* Juan Manuel Marín Viramontes** Luis Mario Burrola Urbina***

Los días 26 y 27 de octubre del 2023 se llevó a cabo la Primera mesa redonda de Paquimé. Durante el evento, alrededor de 30 investigadores se dedicaron a compartir los más recientes avances en torno a la actual zona arqueológica más importante en el llamado "estado grande": Chihuahua. Paquimé alberga una gran cantidad de incógnitas acerca de su tradición, con las excavaciones realizadas por Charles Di Peso, no han cesado los aportes científicos sobre el sitio arqueológico y sus relaciones geográficas y sociales. Es por ello por lo que el evento fue especialmente relevante como el primero en su tipo, al permitir la socialización y difusión de los trabajos académicos.

Las actividades se realizaron durante dos días y se dividieron en cuatro mesas: periodo viejo, periodo medio, movilidad social y vecinos de Paquimé. Durante todas las ponencias se abordaron temáticas como la conservación de los restos arqueológicos, el uso de nuevas tecnologías en las investigaciones, estudios de ADN, estudios hechos en cerámica, las aves en Paquimé, entre otros. Además, se presentaron descubrimientos de excavaciones en curso.

En general, los temas que los ponentes nos presentaron fueron muy buenos, se puede decir que "se dejaron la piel" en el foro. Los puntos buenos: invitaron a arqueólogos y antropólogos de talla internacional y nacional, y sin duda los ponentes demostraron profesionalismo.

Las pláticas que se llevaron a cabo en el Museo de las Culturas del Norte de Casas Grandes dieron lugar a una serie de temáticas sobre las investigaciones realizadas en la zona arqueológica de Paquimé. Más allá de las pláticas convencionales que estamos impuestos a escuchar en los museos, los temas que se vieron nos acercan más a la forma de vivir de los antiguos pobladores, aspectos como la desigualdad social, tema que tocó Jeremy Cunningham, nos permiten ver que, aunque la distancia temporal sea grande, los estratos sociales han influido en la vida de la gente, mencionando aspectos en la manera de vivir de los antiguos habitantes.

Otras platicas, como la del montículo de la cruz y sus relaciones con las estrellas, de Sara Ramos, nos permiten ver el desarrollo sobre aspectos relacionados a conocimientos refinados sobre el entorno, como lo es la astronomía.

Elemento fundamental de estudio fue la movilidad y la migración, temas que no se pueden dejar de lado; la humanidad siempre está en movimiento y es un aspecto importante para seguir en cualquier investigación de poblaciones antiguas, y sobre esto, las investigaciones de Jakob W. Sedig, con su ponencia sobre el genoma de las personas que vivieron en Paquimé, y la investigación sobre movilidad poblacional e identidad por Daniela Somohano, nos acercan más a la comprensión de estas sociedades.

También las distintas formas en que vivían y qué cosas producían son elementos para comprender a los antiguos paquimenses; el trabajo de investigadores dedicados al estudio de aspectos materiales con la cerámica o las construcciones, nos permiten ver las necesidades que esta población enfrentaba, tanto en la resolución de problemas como fue el protegerse del medio ambiente y habitar un lugar; el almacenar alimentos y los aspectos artísticos que se lograron desarrollar nos dan una perspectiva de avance importante; de estas tecnologías nos quedan restos que son trabajados actualmente y, prueba de ello fueron las ponencias "Diagnóstico de la colección" y "Medidas y acciones de conservación preventiva" por Gloria Sánchez así como "Avances en los tratamientos de conservación y restauración de cerámica" de la maestra Teresita López, en las cuales vimos los materiales cerámicos que caracterizaron a esta región y aún hoy en día le siguen dando fama a nivel mundial.

Otras cuestiones también relacionadas a las producciones características de esta región están relacionadas a la cría de aves con fines ceremoniales; en esto, la ponencia "Cría e ideología en torno a guacamayas y guajolotes" por Nora Rodríguez, nos dio nuevas luces sobre la importancia del guajolote para los antiguos pobladores; en una ideología donde la mayor importancia se le da a la guacamaya y sus coloridas plumas, se tiende a dejar desapercibido al guajolote, del cual se ha encontrado un mayor número de restos, dejando ver la importancia que tenía esta ave.

Sin dejar de lado las participaciones interdisciplinarias, las investigaciones desde los campos de la física o la geología nos permiten alcances en aspectos complicados como la datación de los restos; al respecto, el tema "Fechamiento ar-

^{*} Pasante en Arqueología, EAHNM. Correo electrónico: lorenzo.castillo@ eahnm.edu.mx

^{**} Estudiante de Antropología Física, ЕАНИМ Correo electrónico: juan.marin@eahnm.edu.mx

^{***} Estudiante de Arqueología, EAHNM. Correo electrónico: luis.burrola@eahnm.edu.mx



queo magnético" por Avto Gogichaishvili nos muestra cómo la tecnología nos ayuda a resolver dudas en cuestión de las temporalidades.

En lo personal, como alumnas y alumnos, disfrutamos mucho de las ponencias y hemos visto en ellas aspectos más profundos de lo que se conocía en la región; el caminar por las ruinas acompañados de nuestros profesores y de los expertos en diversos temas relacionados a Paquimé nos hacen comprender un poco mejor a las personas que vivían en este lugar, y saltando la distancia del tiempo, casi podemos sentir cómo estas personas se reunían y trabajaban hombro a hombro para acarrear el material, cómo eran dirigidos por algún encargado con la visión de la construcción, el cómo se sentaban a comer varios a la sombra después de una jornada fuerte bajo el agreste sol.

La interacción entre arqueólogos de distintos países y su entusiasmo que va más allá del idioma nos permite interactuar y formar nuevos lazos; el interés de otras disciplinas como la arquitectura se hizo presente; hubo presencia de arquitectos interesados en las investigaciones de las edificaciones para poder tomar ideas y poner en práctica versiones modernas. Esto nos hace ver que en realidad la brecha no es tanta; la distancia entre los antiguos y nuevos pobladores, la habilidad de los constructores paquimenses y la de los constructores actuales sigue guiándose por los mismos principios físicos y enfocados a satisfacer las mismas necesidades; solo cambian las perspectivas y las técnicas.

Como reflexión final, la mesa redonda fue un éxito; sinceramente felicitamos al doctor Gamboa y al director del Museo de las Culturas del Norte, así como a todas y a todos los arqueólogos y antropólogos que moderaron y expusieron. Esperamos ir próximamente a la segunda mesa.

